

La Banque alimentaire aura une seule adresse

SOCIAL L'association collecte trois tonnes de denrées chaque jour pour les démunis et doit jongler avec deux sites. L'Agglomération investit dans un lieu unique pour l'association

Pierre Penin

p.penin@sudouest.fr

Cette fois, ils entrent dans le dur. Béton et charpente métallique. Bientôt un toit. Plus de dix ans que la Banque alimentaire de Bayonne et du Pays basque l'attendait, ce bâtiment. En janvier 2020, l'association investira ses nouveaux locaux, à la lisière de la commune vers Mougères. Elle cessera enfin son vieux fonctionnement, éclaté sur deux sites. La Communauté d'agglomération Pays basque (CAPB) l'avait décidé lors de la précédente mandature. Elle investit près de 2,6 millions d'euros (TTC) sur cette langue de terre entre la voie ferrée et le ruisseau Limpou, là où rougeoyaient naguère les fonderies de Mousstrolles. L'Agglo mettra gracieusement les nouvelles installations à disposition de la Banque alimentaire.

Philippe Bonenfant, le président de l'association, est impatient de déménager. « Pour le moment, on est mal installé, dans des locaux vétustes. » Celui prêté par l'Agglomération, quartier Saint-Bernard. Celui loué au COL (1)... de l'autre côté de la ville. Cet écartèlement va donc finir. Philippe Bonenfant décrit « 18 mois de maturation et d'études », où son organisation a pu exprimer ses besoins. « Nous avons été associés à l'Agglomération, aux bureaux d'études et à l'architecte V2S », loue-t-il.

1,9 million de repas

Sur une emprise d'environ 3 500 m², un bâtiment de 1 330 m² sur deux niveaux répondra aux nécessités de l'action solidaire. « On a expliqué comment on fonctionne, les quantités de denrées alimentaires qu'on rentre, les flux... » Les concepteurs du bâtiment ont converti la contrainte du terrain très en longueur en un parcours cohérent entre quai de déchargement, zone de stockage des produits secs, chambres froides, espace de préparation et SAS de « dispatchage ». Le tout



La Banque alimentaire doit emménager en janvier 2020 dans ses nouveaux locaux. PHOTO: J.D. CHOPIN

APPEL À BÉNÉVOLES

La Banque alimentaire cherche régulièrement de nouveaux bénévoles. Elle a en ce moment besoin de chauffeurs pour faire la ramassinale entre les grandes surfaces. Contacter le 06 13 63 21 38.

complété par des bureaux, vestiaires, sanitaires.

Nano Hiraboure, l'une des chevilles ouvrières de « la Banque », rappelle les volumes charriés par la quarantaine de bénévoles active quotidiennement. « On rentre chaque jour, sauf le dimanche, trois tonnes de denrées collectées dans les grandes surfaces de la région de Bayonne. » Auxquelles, il faut ajouter les 200 tonnes allouées par le Programme européen d'aide aux plus démunis (PEAD) et les 100 tonnes de la collecte annuelle.

« Grâce à la Banque alimentaire, 1,9 million de repas sont distribués chaque année. Ce sont 6 800 personnes qui en bénéficient », commente Jean-René Etchegaray, maire de Bayonne et président de l'Agglomération. La Banque alimentaire recollecte et redistribue aux associations caritatives et autres centres d'action sociale. Ceux-ci font le lien avec les personnes précaires.

Dans les vallées aussi

Philippe Bonenfant mentionne des chiffres nationaux sur les bénéficiaires de l'aide alimentaire, réalité à laquelle le Pays basque n'échappe pas : « 21 % des Français ne peuvent pas envisager trois repas équilibrés par jours. Chez nous, 40 points de distribution viennent en aide à ces personnes. » À près de 80 %, il s'agit de femmes. « Les familles monoparentales sont surreprésentées. Le revenu moyen des personnes aidées

est de 821 euros. C'est en deçà du seuil de pauvreté. L'aide alimentaire leur permet une économie moyenne de 96 euros. »

Béñat Cachenaüt, le vice-président communautaire en charge de l'action sociale pointe un phénomène grandissant : « La précarité est une problématique que nous connaissons en zone urbaine mais qui gagne la ruralité. On la retrouve dans nos vallées. » De quoi tisonner la réflexion de l'Agglomération sur la question sociale. La solidarité se pense désormais à l'échelle territoriale.

(1) Le Comité ouvrier du logement.

SUD OUEST.fr

Retrouvez notre vidéo de Philippe Bonenfant, président de la Banque alimentaire du Pays basque